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Denis Pépin, jardinier aux méthodes et 
conseils pacifiques - Pouancé 
samedi 03 décembre 2011 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Denis Pépin donne l'image du jardinier tranquille. Sa chaise longue trône dans les 
allées enherbées de son potager. Depuis 32 ans qu'il cultive légumes, fleurs et 
arbres, il n'utilise pas les services de la déchèterie. Sur ses 4 000 m 2 , le moindre 
végétal se recycle. Le tout en bonne intelligence avec insectes et autres mulots. 

« Pour cette Semaine européenne de l'environnement, il fallait bien quelqu'un 
comme lui pour parler de réduction des déchets », justifie Céline Jacques, 
technicienne de l'environnement à la communauté de communes. « On essaiera de 
l'imiter dans ses façons culturales, mais on aura du mal à l'égaler », admet 
Daniel Brillet, élu et responsable de la commission. Jardiner au naturel était le thème 
d'une soirée d'information et d'échange. 

La soixantaine de participants est repartie en se promettant d'appliquer quelques 
méthodes. Avec, pour commencer, mieux composter ou pailler davantage. « Je n'ai 
pas de mauvaises herbes dans mon jardin », leur assure Denis Pépin. « Je ne 
désherbe donc pas, je croque et je griffe, et je recouvre de paillis suivant les 
saisons », insiste le jardinier. Sinon, bien des idées préconçues sont balayées. On 
peut mettre dans le compost les peaux d'agrumes, les arêtes de poissons et les 



coquillages. Les os et certaines coquilles plus volumineuses feront un passage par le 
poêle à bois. Les cendres récupérées iront alors au compost, qu'il faut remuer et 
aérer à chaque apport. « Ben oui, c'est du bon sens », entend-t-on dans la salle. « 
Ce n'est pas un millefeuille, plutôt un quatre-quart. » 

Le professionnel explique aussi le bon équilibre à trouver entre déchets humides de 
cuisine et ajout de feuilles mortes sèches et tailles de haies. En insistant sur le 
paillage total du potager et des parterres de plantations d'arbres. Il permet 
d'économiser l'eau, favorise la vie microbienne, évite que le sol ne se tasse, protège 
du froid ou de la chaleur et active la croissance. « Il n'y a que des avantages. Le 
paillis est un processus naturel. » De nombreuses méthodes et astuces 
s'échangent avec l'auditoire. Notamment autour des associations de plantes et 
fleurs, des insecticides naturels et du purin d'orties. 

Renseignements complémentaires sur le site internet www.mce-info.org	  


